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Le mot du Maire 

 

 

 

 

L'année 2019 s'achève avec le grand projet pour Montseveroux inauguré le 6 septembre dernier. 

C'est aussi la dernière édition de la gazette de ce mandat. 

Une gazette qui a permis une libre expression des talents passionnés et du tissu associatif. 

J'espère que vous avez pris et que vous prendrez un réel plaisir à parcourir ces pages, dont l'objectif 

est de « faire connaître » pour un « mieux vivre ensemble ». 

Je tenais particulièrement à remercier les contributeurs des ces différentes éditions, ainsi que 

Dominique Lecerf, conseillère municipale, qui a consacré beaucoup de son temps aux différentes 

étapes de construction des différentes gazettes successives. 

 

Bonne lecture. 

 

Stéphane CARRAS 

Maire de Montseveroux 
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INAUGURATIONS DE L’ECOLE ET DE LA SALLE MENESTRELS 
 

 

Le pari a été tenu ! 

les deux chantiers 

initiés au début du 

mandat en 2014 

sont achevés. L’un 
depuis février 2018 

et l’autre en avril 
2019. 

Lors de l’inauguration, les personnalités présentes ont pu découvrir les deux bâtisses, bâtie de toute 

pièce pour l’école, rénovée pour le château, tous  ont eu la satisfaction d’avoir aidé la commune de 
Montseveroux. 

Les rubans ont été coupés en présence de Monsieur le Sous-Préfet, de Madame Limon, députée, de 

Monsieur Savin, sénateur, de Yannick NEUDER vice-président de la région Auvergne Rhône Alpes, 

Madame Sylvie Dézarnaud en tant que conseillère départementale et représentant Monsieur Barbier 

retenu par ses obligations de Président du conseil départemental, de Monsieur Charvet président de 

la Communauté de Commune entre Bièvre et Rhône, de Monsieur Nucci vice-président  de la 

communauté de communes entre Bièvre et Rhône, de Nathalie Peyrachon vice-présidente du Crédit 

Agricole Sud Rhône Alpes, et en présence de Monsieur le Maire Honoraire Vital Nicaise. 

Les élus ont tous salué l’engagement pour doter la jeunesse de bonnes conditions de scolarité et 
offrir à la commune un lieu culturel. Ils ont reconnu aussi l’importance du rôle et des adjoints pour 

les suivis et  réunions diverses pour mener à bien les travaux. 

Les jeunes du Conseil Municipal des Jeunes étaient présents également et ont été déterminés dans 

leur présentation. Ils ont été  fiers de pouvoir présenter leurs idées qui sont suivis d’actes. 

Monsieur Durieux, républicain engagé, a légué à la commune une maquette de château inspirée des 

plans du château de Montseveroux, elle a été réalisée dans les années 1910. La famille ne sait pas 

par qui elle a été fabriquée, élèves ou enseignant, cependant  il déclarait qu’à  cette époque, les 
instituteurs  avaient pour mission les apprentissages manuels. 

Quand les enfants ont-ils appris la chanson « je veux apprendre interprétée avec tant de délicatesse 

sous la direction de leur professeur des écoles Dominique Ganet ? 

   

 



INFORMATIONS PRATIQUES 
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Les numéros de téléphone : 

Mairie, tél : 04/74/59/24/53 

La Poste, tél 04/74/59/25/60 

Ecole, tél 04/74/59/24/39 

Cantine, tél 04/74/20/18/95 

La cantine est gérée par une association, sa présidente est Madame Alice TEISSIER 

 

Les démarches administratives à la mairie 

 Concernant les travaux, la plupart des travaux sont soumis au dépôt d’un dossier 
d’urbanisme. Se renseigner auprès de la mairie avant de les exécuter. 

 

 Recensement militaire des enfants à 16 ans révolus. 

Passer en mairie avec livret de famille et pièce d’identité de l’enfant  dans les trois mois 
suivants la date anniversaire. La mairie transfère tous les trois mois la liste des jeunes au 

service des Armées. 

L’attestation de recensement est demandée pour la conduite accompagnée et lors du 
passage des examens. 

 

Communauté de communes entre Bièvre et Rhône 

 Collecte des ordures ménagères, numéro vert (appel gratuit) 0800 138 438 ou accueil 

de la communauté de communes : 04/74/29/31/00 

 

 Compétence eau potable : elle est exercée par le syndicat des Eaux Dolon-Varèze 

jusqu’au 31/12/2019. Contact : 04/74/79/50/12 74 – www.dolon-vareze.fr 

 

 Compétence assainissement : celle-ci a été transférée à la Communauté de 

Communes Entre Bièvre et Rhône depuis le 01/04/2019 mais le syndicat des Eaux Dolon-

Varèze exercera cette compétence pour le compte de la CCEBER jusqu’au 31/12/2019. 
 

 Le syndicat de voirie devrait être dissout à la fin de l’année 2019 et la compétence  
reprise par la Communauté de communes Entre Bièvre et Rhône. 

 

 La compétence Plan Local d’Urbanisme a été transférée à l’intercommunalité. 
 

Rappel des limitations liées à la réglementation sur les bruits de voisinage 

Les travaux momentanés de bricolage et de jardinage doivent être exécutés : 

- les jours ouvrables de 8h30 à 12h00 et de 14h00 à 19h30 

- les samedis de 9h00 à 12h00 et de 15h00 à 19h00 

- les dimanches et jours fériés de 10h00 à 12h00 
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POURQUOI SE MOBILISER POUR LE PATRIMOINE 
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Ce qui nous forge, c’est notre passé, nous 
sommes le résultat d’une évolution constante, 
de progrès, parfois de retour en arrière, c’est 
peut-être pour cela que conserver le 

patrimoine est important. 

Il faut transmettre aux générations à venir! on 

entend souvent cette réflexion de nos jours à 

propos du climat, elle est à utiliser aussi pour 

le patrimoine. 

Imaginons Montseveroux sans son château, 

sans son église, sans ses maisons séculaires, 

aurait-on l’image que nous en avons 
actuellement, certainement pas ! 

C’est pour cela que notre patrimoine est à 
entretenir, à conserver. 

Les projets de rénovation de l’église sont à 
l’arrêt par manque de budget  

L’église est un édifice religieux, la participation 
aux messes est réduite, direz-vous, est-ce une 

argumentation suffisante ? 

Cet édifice a été bâti au 12
ème

 siècle, avec les 

connaissances du moment, regardons 

l’encadrement de la fenêtre de l’origine du 
bâtiment et observons que les constructeurs 

avaient sans doute très peur de 

l’effondrement.  

Testament jean de Bourgoin 

 

 

 

 

Cette église est le témoin des événements 

passés, guerre de Religion, Révolution avec 

ses pierres rubéfiées (rougies par le feu), elle a 

sans doute subi des assauts, peut-être du 

Seigneur des Adrets, seigneur belliqueux, 

tantôt catholique, tantôt protestant ; de 

révolutionnaires qui avaient utilisé l’église 
comme lieu de rassemblement. 

Bientôt nous pourrons honorer les 700 ans qui 

nous séparent de la mort de Jean de Bourgoin 

dont le testament est encore présent dans 

l’église. 

 

A l’heure où tout va si vite, 

n’est-ce pas une notion du 

temps à respecter. 

Ne laissons pas l’église se 
détruire davantage.  

Nous aurons sans doute à créer 

un comité pour soutenir 

financièrement la restauration 

de cet édifice. 

 



BILAN SUR LE ZERO PHYTO A MONTSEVEROUX 
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Les communes ont été contraintes depuis 2017 à 

abandonner tout traitement phytosanitaire dans les 

communes. Cela a conduit à des comportements, des 

pratiques totalement innovantes. Elles ont été aidées 

pour ces nouvelles pratiques par la FREDON : 

http://www.fredonra.com/presentation/nos-

missions/ 

La FREDON Rhône Alpes est une fédération 

dédiée au sanitaire du végétal qui agit dans 

l’intérêt général en zone rurale comme urbaine. 
Elle a pour objet essentiel la protection de l’état 
sanitaire des végétaux et du patrimoine naturel 

dans l’intérêt public. Elle agit contre les 

organismes nuisibles, les espèces exotiques 

envahissantes et les dangers sanitaires présents 

en région Rhône Alpes. 

Zero phyto implique des contraintes mais aussi des 

bénéfices, déclare Luc, employé communal. 

Voyons avec lui les contraintes,  

« Un cimetière qui n’a plus son état de propreté 
d’antan. Autrefois, on me félicitait pour l’entretien du 
cimetière, j’étais content d’avoir pu accomplir un 
travail soigné mais j’utilisais la chimie. Cela nécessitait 
la tenue d’un cahier précis sur lequel il fallait tout 
noter, les quantités de produit utilisé, les lieux sur 

lesquels j’étais passé, un habillage protection en 
conséquence pour protéger ma santé des 

désagréments de ces produits et aussi ,cela générait, il 

faut bien le dire une pollution générale avec un 

passage des produits dans les nappes phréatiques.  

Chaque tombe est propriété des familles ; la 

commune a en charge les allées et bordures, je me 

limite donc aux allées. Pour réaliser ce travail, j’ai une 
petite débroussailleuse qui n’envoie ni gravillons ni 
herbe partout pour le respect des tombes. 

J’ai également des contraintes avec les bordures, la 
débroussailleuse ne passe pas, il faut arracher l’herbe, 
aux abords de l’école : le lierre n’a pas suffisamment 
poussé pour recouvrir le sol, de plus il résiste   

Difficilement à la sécheresse et, il se maintient tout 

juste et ne pousse pas comme espéré. »  

 

Et les bénéfices, y-en-a-t-il ? 

« Oui, beaucoup. Après avoir participé à des 

formations, j’ai pris conscience de la nocivité des 
produits phytosanitaires pour moi, utilisateur mais 

aussi pour l’eau, la vie des insectes. 

J’ai un avantage, je ne me pose plus de questions sur 
ma protection quand je passe à l’entretien, sur la 
quantité, la nature du produit à utiliser. Je n’ai plus à 
informer que tel jour, je passerai tel produit, qu’il faut 
faire attention. Cela me simplifie le travail. 

Je n’ai plus à gérer un stock de produits dangereux. 

Au-delà d’un certain âge, on est plus sensible aux 
douleurs tendineuses mais qui sont moindres par 

rapport à une maladie de Parkinson ou un blocage des 

reins. 

Au final, le plus intéressant, c’est que je n’ai pas 
d’inquiétude sur ma santé, sur la santé des habitants. 

Et puis, j’ai de bonnes surprises : je retrouve des 

bleuets, je vois en nombre les coccinelles, les abeilles, 

résidant parfois dans les murs du château. 

Il est toujours possible que nous soyons contrôlés par 

l’Agence de l’eau d’une part, elle a délivré des 

subventions avec lesquelles nous avons acheté du 

matériel ; et par l’Inspection du Travail d’autre part. 

Nous avons parlé des produits phytosanitaires, mais 

qu’en est-il de l’ambroisie ? 

Je retarde la coupe des bordures de routes, j’évite de 

laisser la terre à nu, parce que c’est dans ces endroits-

là que pousse l’ambroisie. » 

A partir de cette année, la vérification de la pousse 

de cette plante va être effectuée par la communauté 

de communes « entre Bièvre Et Rhône » 

Pour votre info, une page plan de désherbage zéro 

phyto est en ligne sur le site de la 

commune.https://montseveroux.fr/plan-de-

desherbage/ 

http://www.fredonra.com/presentation/nos-missions/
http://www.fredonra.com/presentation/nos-missions/


NAISSANCE DE L’ECOLE A MONTSEVEROUX 
 

 

 

Notre école primaire a laissé, avec un sentiment de nostalgie pour certains, le château. Elle y était établie 

depuis 1867 et on aurait pu penser que cela pourrait continuer ainsi mais on se devait de donner  du 

confort, de la sécurité, de la fonctionnalité à nos enseignants et aux élèves .Il était intéressant à la suite 

de ce déménagement de retracer le début de l’Ecole à Montseveroux. Elle a démarré comme dans toutes 

les communes en 1833 suite à la loi Guizot. 

Vous trouverez ci-dessous un document qui 

relate les lois qui ont fait notre école publique 

française : 

Extrait de http://www.archives-lyon.fr 

Le XIXe est le siècle de l’alphabétisation de masse, 
assurée au sein du réseau des écoles primaires 

communales. L’intervention de l’Etat est ici 
décisive : la loi Guizot du 28 juin 1833 rend 

obligatoire pour chaque commune de plus de 500 

habitants l’entretien d’une école primaire de 
garçons ; la loi Falloux du 15 mars 1850 étend 

cette obligation aux écoles primaires de filles pour 

les communes de plus de 800 habitants ; la loi du 

1er juin 1878 oblige chaque commune à 

construire un bâtiment d’école et enfin les «lois 
Ferry» de 1881 et 1882 rendent l’école gratuite, 
obligatoire et laïque. Ces lois rassemblent les 

républicains principalement autour de l’idée d’une 
école publique laïque, c’est-à-dire neutre 

religieusement et engagée politiquement. 

L’enseignement moral et civique remplace le 
catéchisme à l’école gratuite et obligatoire. 

L’école républicaine, gratuite, obligatoire et 
laïque telle que nous la connaissons aujourd’hui 
naît aux débuts de la Troisième République avec 

la loi Paul Bert de 1879, les lois Ferry de 1881-

1882 et la loi Goblet de 1886. L’école est alors 
porteuse de deux projets : élever le niveau de 

formation des futurs travailleurs et travailleuses 

pour une économie en pleine mutation ; affermir 

le régime, en formant des citoyens éclairés. Le 

bâtiment d’école symbolise alors la jeune 
république. 

A Montseveroux en 1833, il s’agissait d’ouvrir une 
maison école pour les garçons, ce n’est qu’en 
1867, qu’une école pour les filles est créée.  
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En 1907, le conseil municipal élabore un projet 

d’un groupe scolaire dans l’aile sud du château 

S’en suivront une évolution constante avec 
rénovation, entretien par des investissements 

communaux. Voir texte joint (recherches de M. 

J.P. GAY) 

 

Revenons à la création de cette école, dès le 18 

avril 1833, le sujet est à l’ordre du jour du conseil 
municipal et on s’inquiète beaucoup sur les lieux 

pouvant accueillir les élèves. D’autant que le 

budget de la commune est très restreint. 

Procès-verbal du conseil municipal du 18 avril 

1833 

On avait prévu beaucoup de dépenses en février  

et on n’avait plus  cette mise en place d’école.IL 

est impossible d’acheter ou de faire construire un 
local convenable pour servir de maison d’école et 
de Logement de l’instituteur 

On décide d’une augmentation d’impôts 

Le conseil trouve finalement un local qui sera en 

sous location chez un cabaretier nommé 

Dominique MIACHON. Cette première école s’est 
–elle vraiment installée chez M. Miachon, il est 

permis d’en douter puisque le 17 novembre , le 
maire est autorisé à « prendre à bail à loyer pour 

4 années au prix annuel de 70 fcs le rez de 

chaussée de la maison de Jean Baptiste EMONOT 

sauf  la cave dépendant de ce rez de chaussée , 

l’école se tiendra en ce local ». 

Le premier instituteur de Montseveroux était M. 

PETREQUIN domicilié à Eyzin, « il remplit les 

conditions pour l’enseignement public ». 

 

 

 

http://www.archives-lyon.fr/
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